



Association Soley
Lakay 2, rue Alcide
de Gaspéri 49240
Avrillé

Tel : 02 41 34 47 17

Mail :

soleylakay.jean@laposte.net

Site :

<http://www.soleylakay.org>

RAPPORT D'ACTIVITES 2024 DE L'ASSOCIATION « SOLEY LAKAY »

Adhérente :

-au Collectif Haïti de France

EN HAÏTI

1-Situation en Haïti

Voir : <https://www.hrw.org/fr/world-report/2025/country-chapters/haiti>

Voici quelques extraits

En 2024, la crise multidimensionnelle qui secoue Haïti depuis des années est devenue catastrophique.

Les meurtres et enlèvements commis par les groupes criminels ont augmenté, avec une réponse faible de l'État et un système judiciaire inefficace. Les violences sexuelles se sont généralisées, les survivantes ayant un accès très restreint aux soins de santé, sans compter une justice quasiment absente. La faim et l'extrême pauvreté croissantes ont forcé les enfants à rejoindre des groupes criminels, où ils sont exposés à des abus, notamment à l'exploitation sexuelle.

Selon les agences onusiennes, les groupes criminels contrôlent environ 85 % de Port-au-Prince, la capitale d'Haïti, et sa zone métropolitaine. Ils se sont rapidement étendus dans des zones auparavant sûres de Port-au-Prince, ainsi que dans des régions clés telles que les départements de l'Ouest et de l'Artibonite, le centre agricole d'Haïti. Beaucoup de ces groupes criminels auraient des liens avec des officiers de police et des élites politiques et économiques.

En juin, la mission MMAS (Mission Multinationale d'Appui à la Sécurité), dirigée par le Kenya, a débuté ses opérations. La Jamaïque, le Belize et les Bahamas ont fourni un petit nombre de personnels, portant début décembre son effectif total à seulement 416 officiers, bien en deçà des 2 500 prévus.

Le Haut-Commissaire des Nations Unies aux droits de l'homme a signalé que les groupes criminels ont tué au moins 5 601 personnes et en ont enlevé près de 1 500 en 2024.

Dans un rapport couvrant la période d'août 2024 à février 2025, le Programme alimentaire mondial (PAM) a identifié Haïti comme ayant l'une des plus fortes proportions au monde de personnes souffrant d'insécurité alimentaire aiguë. Environ 5,5 millions de personnes ont besoin d'une aide humanitaire et 5,4 millions sont confrontées à une insécurité alimentaire aiguë, dont deux millions sont en situation d'urgence et 6 000 personnes en situation de faim catastrophique et d'effondrement de leurs moyens de subsistance.

Seuls 40 % des Haïtiens avaient accès à l'électricité cette année, mais de manière intermittente et à des prix élevés. Quarante-cinq pour cent de la population est privée d'accès à l'eau potable et sept personnes sur 10 à un système d'assainissement amélioré, ce qui aggrave la propagation du choléra. En octobre, le ministère de la Santé publique et de la Population a signalé 87 382 cas suspects de choléra et 1 306 décès depuis le début de l'épidémie en octobre 2022.

Médecins Sans Frontières (MSF), qui fournit des soins de santé en Haïti depuis plus de 30 ans, a suspendu ses opérations dans la capitale fin novembre, en raison d'attaques de « groupes d'autodéfense » contre ses ambulances, ses patients et son personnel, ainsi que de menaces de mort et de viol visant son personnel, proférées par certains policiers.

Près de 703 000 Haïtiens, dont 25 % d'enfants, sont déplacés dans le pays. Ce chiffre représente plus du double de celui de 2022, faisant d'Haïti le pays où les déplacements par habitant sont les plus élevés au monde, en raison de la violence criminelle, selon l'Organisation internationale des migrations (OIM).

Les habitants de l'île de la Gonâve ne connaissent pas la violence des gangs mais sont très impactés par les problèmes sur la grande île :

-déplacements très dangereux sur Port au Prince ou vers Léogâne

-denrées alimentaires, matériaux et carburants mal approvisionnés et de plus en plus cher

-déplacements de la population, essentiellement vers les Etats-Unis depuis l'ouverture des frontières par Biden

2-Nos actions en Haïti

➤ Réparation borne-fontaine Nan Letan

En février et mars, le local de la borne-fontaine de Nan Letan a été complètement reconstruit. C'est la seule pompe de Soley Lakay qui fonctionne. Il s'agit d'une pompe mécanique.

➤ Maison de Nan 27

Grâce à l'aide financière de 13 000€ (Fondation Pierre Viel), nous avons pu changer les batteries pour assurer le fonctionnement électrique de la maison, de la salle d'activités et d'Internet. Nous avons aussi pu faire refaire le toit et rafraîchir les peintures du couloir.

➤ Projet école-plantation de citronniers

Il s'agit de replanter des citronniers et quelques goyaviers en partenariat avec une classe primaire de l'école la plus proche du siège de l'association locale ASL. En accord avec le directeur de l'école, c'est la classe de quatrième année fondamentale (CE2) qui a été choisie.

-le maître accompagnera ses élèves pour 2 sessions de 3 séances avec 2 jardiniers expérimentés dans la pratique du marcottage, mode de multiplication utilisé pour les arbres fruitiers.

-entre les sorties sur le terrain, le maître assurera une formation théorique ; il pourra utiliser la salle polyvalente de l'association pour visionner des petites vidéos.

Parallèlement à cette formation, pour l'année scolaire 2024-2025, la scolarité des 5 enfants de cette classe non parrainés, est prise en charge financièrement par l'association Soley Lakay.

3-Projet en attente en Haïti

➤ Projet remise en service des cours de couture

Avec l'aide de l'Ordre de St Gabriel, nous avons l'argent nécessaire pour remettre en état les batteries afin de redémarrer l'activité couture et de faire fonctionner les machines. Toutefois, ne pouvant trouver les batteries qu'à Port au Prince, il est encore nécessaire d'attendre.

➤ Projet réhabilitation de l'impluvium

Tout est à l'arrêt depuis la fin de fabrication des autobloquants (mi-septembre 2023) car la seconde partie du projet nécessite la présence d'une personne compétente et beaucoup de main d'oeuvre. Nous sommes en contact régulier avec FOKAL, notre principal partenaire financier.

EN FRANCE

Fin de convention pour un projet de 2 forages

Depuis 2018, un projet avait été établi pour réparer les forages de Boukanlama et de Nan 27. Nous avons signé une convention avec le Conseil Régional des Pays de la Loire et une autre avec Aquassistance. Seule la partie électrique de Nan 27 a pu être réalisée début 2022. Nous avons alors dû demander à prolonger les conventions ; ce qui a été accordé jusqu'à fin 2024.

N'ayant pu honorer notre engagement, ce projet a été clos en fin d'année. Aquassistance nous a versé sa participation dans les frais engagés et le Conseil Régional nous a demandé le remboursement du trop perçu de la 1ère tranche.

Aquassistance reste encore ouvert pour le forage de Nan 27, dans la limite de ses fonds (40 000€) et en fonction de la faisabilité.

Projets 2025

- Poursuite du projet école-plantation de citronniers
- Participation à l'achat de graines de petit mil
- Redémarrage de l'atelier couture dès que la situation permettra d'acheter les batteries à Port au Prince
- Réétudier la possibilité de faire le forage de Nan 27

La cotisation 2025 est fixée à 16€ en individuel et 25€ pour un couple; elle est déductible des impôts.

Merci à vous tous qui nous soutenez. En ces temps difficiles, c'est très appréciable !